5

Redescubriendo la ciudad, aprendiendo a ser antropólogas

María Victoria Diaz Marengo Ain Laura Gatica Luisina Nahilin Alfonzo

La propuesta del libro nos reunió después de nueve años desde aquellos días en que exploramos juntas la materia Antropología en Contextos Urbanos. En ese entonces, éramos un equipo que tenía como objetivo realizar un examen que requería la observación y el análisis de un espacio de Córdoba Capital. Este curso no solo nos acercó a las teorías y debates sobre la ciudad y lo urbano como problemas antropológicos, sino que también nos proporcionó las herramientas metodológicas necesarias para llevar a cabo nuestra primera observación como estudiantes de la licenciatura.

Formar un equipo nos llevó a descubrir el espacio que despertaba nuestra curiosidad: la intersección de las avenidas Colón y General Paz. Definimos fragmentos de ese lugar, elegimos eventos y coordinamos horarios. En un momento de nuestras vidas marcado por la militancia estudiantil, nos interesaba su rol como punto de encuentro de movilizaciones sociales. Sin embargo, en el proceso de observación y registro, nos dimos cuenta de que compartíamos la inquietud sobre cómo se redefinen las reglas y usos de los espacios urbanos a partir de las prácticas de los transeúntes.

Como observadoras novatas, este ejercicio nos impulsó a prestar atención no solo a los hechos visibles, sino también a las sutilezas de las relaciones entre la sociedad y el espacio, así como entre el orden y el desorden urbano. En nuestro afán por "registrar todo", elegimos horarios diferentes y dedicamos un tiempo prolongado a documentar cada detalle. Desde que nos sentamos en las escaleras del Correo Argentino, nos sumergimos en un mundo de usos y reapropiaciones de las reglas que regulaban ese espacio. Articular nuestras observaciones con las teorías de autores incluidos en el programa, como De Certeau (2000), Goffman (1979), Sennett (2007), Portal (2009), Duhau y Giglia (2008), nos permitió analizar las prácticas de los caminantes, las interacciones sociales, los procesos de apropiación del espacio y el (des)orden urbano. La Marcha por la Salud

Redescubriendo la ciudad, aprendiendo a ser antropólogas

Mental, que inicialmente nos pareció un despliegue caótico de personas y sonidos, se reveló como una expresión organizada de reclamo social en el espacio público. Esta experiencia nos enseñó que lo que podría parecer desordenado a simple vista puede estar impregnado de significados y lógicas propias.

Aprender a observar y a registrar fue mucho más que un simple ejercicio para aprobar la materia; fue un proceso de reflexión sobre las relaciones sociales y los espacios urbanos que habitábamos y transitábamos diariamente. La diversidad de perspectivas en nuestro grupo nos permitió abordar la complejidad de las interacciones sociales con mayor profundidad, enseñándonos el valor del trabajo colaborativo en la construcción del conocimiento. Nos invitó a mirar y escuchar con más atención, así como a cuestionar nuestras propias percepciones sobre la ciudad en la que vivíamos, lo que nos permitió desentrañar las lógicas sociales en el espacio observado y desnaturalizar eventos que nos eran familiares, como las movilizaciones. De esta manera, esta primera experiencia de observación ha sentado las bases para un aprendizaje continuo en nuestra formación como antropólogas.

Referencias

- Duhau, Emilio y Giglia, Ángela (2008). "Prólogo: Orden, desorden y conflicto", "Introducción: Orden urbano y experiencias metropolitanas" y "vida y muerte del espacio público". En *Las reglas del desorden: habitar la metrópoli*. México: Siglo XXI Editores, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.
- De Certeau, Michel (2000). "Andares de la ciudad" y "Relatos de espacio". En *La invención de lo cotidiano I.* México: ITESO.
- Goffman, Erving (1979). "Signos de vinculación". En Relaciones en público. Microestudios del orden público. Madrid: Alianza.
- Portal, María Ana. (2009). Las creencias en el asfalto. La sacralización como una forma de apropiación del espacio en la ciudad de México. En *Cuadernos de antropología social*, (30), 59-75.

María Victoria Diaz Marengo, Ain Laura Gatica y Luisina Nahilin Alfonzo

Sennett, Richard (2007). La ciudad abierta. *Otra Parte, 11,* s/d https://www.revistaotraparte.com/op/pensamiento-urbano/la-ciudad-abierta/